

La « Pharmacologie Sociale » : de quoi s'agit-il ? Dix ans d'activités à Toulouse¹

Jean Louis MONTASTRUC et coll²

« Toute science doit devenir sociale » (Littré).

La Pharmacologie est une discipline relativement récente, issue à la fin du 19^{ème} siècle du développement conjoint de la Chimie et de la Physiologie (avec le développement de la Méthode Expérimentale établie par Claude Bernard). La Pharmacologie se définit comme la science des interactions entre le Médicament et les organismes vivants. Ainsi après s'être développée, durant l'ère Bernardinienne comme Science Expérimentale (Pharmacologie Animale ou Pharmacologie d'organes ou Pharmacologie tissulaire), la Pharmacologie s'est intéressée au début des années 1940 aux champs moléculaires puis cellulaires. Dans les années 1960, l'observation de différences de réactivité entre animal et homme a conduit au développement de la Pharmacologie Clinique (ou étude des Médicaments chez l'Homme). Puis, à la fin des années 1980, il est apparu nécessaire de confronter l'action du Médicament à son effet à l'échelon des populations : ainsi est née la PharmacoEpidémiologie, avec notamment (mais pas exclusivement) la Pharmaco Vigilance (ou étude des effets indésirables Médicaments). Mais, à l'évidence, l'étude des actions et des effets du Médicament ne peut se résumer à ces différents aspects. Il convient désormais, de confronter Médicament et Société (figure 1). Ainsi, depuis une dizaine d'année est apparu le concept de Pharmacologie Sociale.

¹Cet article est dédié à la mémoire du Professeur Paul Montastruc, initiateur de la Pharmacologie Sociale en France et au Doyen Hugues Chap, Doyen de la Faculté de Médecine de Toulouse qui, durant ses dix années décanales, a soutenu le développement de cette discipline et a animé avec conviction et talent les « Rencontres de Pharmacologie Sociale de Toulouse ».

² Coll : le Groupe de Pharmacologie Sociale (GPS) de Toulouse: Geneviève Durrieu, Haleh Bagheri, Jean Claude Boudier, Vincent Bounes, Christine Damase Michel, Emmanuelle Guitton, Isabelle Lacroix, Gilbert Lafue, Nicole Montastruc, Atul Pathak, Jean Michel du Plantier, Robert Pujol, Ana Senard, Jean Michel Senard et Agnès Sommet.

Service de Pharmacologie Médicale et Clinique, Groupe de Pharmacologie Sociale, Faculté de Médecine, 37 Allées Jules Guesde 31000 Toulouse,
mail : montastruc@cict.fr, pharmacosociale@cict.fr